

BALANCE DE UN AÑO DE DICTADURA

Culminamos hoy la publicación del documento emitido por el Partido Comunista, al cumplirse un año del golpe de estado.

Nuevos factores, pues, se han ido sumando para transformar la debilidad intrínseca de la dictadura en perspectiva cierta de su caída, si se refuerza la lucha obrero-popular, el combate reivindicativo, y se forja la coincidencia en un gran frente de todos los sectores políticos que están realmente contra la dictadura -Frente Amplio, P. Nacional y los sectores colorados antidictatoriales que quieren integrarlo-, si se coordina el descontento de las fuerzas sociales y políticas y de las FF. AA. en una gran salida nacional, basada en un gobierno provisional de civiles y militares, que aborre al país horas aún más duras, como sería la continuación del curso regresivo de la dictadura y maniobras y provocaciones de la ultra-derecha, que sólo pueden llevar a una tiranía sangrienta y a la guerra civil. La idea del reencuentro para la salvación nacional, para esta empresa de honroso significado democrático, se está abriendo paso en forma acelerada y es una gran tarea de la hora, a todos los niveles.

Esta salida de reencuentro de las fuerzas patrióticas, no puede consistir ni en un gobierno exclusivamente militar ni en un acuerdo estrecho que signifique un simple retorno al pasado -reiterando los mismos males que derivaron en la presente situación- y que sería una composición protagonizada por sectores que sólo esperan que un 1976 fraudulento les dé posibilidades de retornar al gobierno con una "democracia" amputada. No habrá soluciones dejando al margen a la clase obrera y a grandes sectores populares. Hoy está visible a los ojos de todos los hombres honrados, incluso de los más escépticos, el papel de la clase obrera, su rol protagónico en los 15 días de huelga general y en todo el correr del año, a pesar de los despidos, el hambre, las persecuciones y las torturas. La clase obrera se mantuvo inquebrantable en sus convicciones: derrotó la reglamentación sindical, rechazó el amarillismo, combatió a la dictadura. Si se hubieran impuesto a fines de la división, el amarillismo, el apolitismo, no habría existido resistencia a la dictadura. Sin la clase obrera y menos aún en su contra, no habría patria libre que se pueda construir. Un año ha bastado para aventar prejuicios y calumnias lanzados desde la derecha durante decenas de años contra los trabajadores, sus dirigentes y contra la propia CNT. Al mismo tiempo, todo el charlatanismo irresponsable de algunos, en los años 68-69 y posteriores, se lo llevó el viento de la

vida, en la hora sagrada de las definiciones reales. Basta ver dónde están sus eternos detractores y dónde los dirigentes de la CNT y los sindicatos. Los primeros, allende fronteras; los segundos, junto a los trabajadores, orientándolos, pasando junto a ellos los mismos peligros. Sólo con la participación de la clase obrera y de los sectores populares, -que políticamente se expresan en nuestro Partido y en el Frente Amplio-, habrá reconstrucción nacional.

La coincidencia de las fuerzas patrióticas puede hacerse alrededor de un programa mínimo, para el que hemos propuesto 5 puntos básicos, que están abiertos al diálogo con otras fuerzas: 1) una política exterior independiente, uruguaya y anticomunista; 2) aumentos de salarios, sueldos y jubilaciones; 3) reformas económicas y sociales llamadas a enfrentar la crisis que sufre el país; 4) restablecimiento pleno de las libertades democráticas y los derechos y aspiraciones del pueblo; 5) anulación de todas las medidas liberticidas, libertad para el General del Pueblo Liber Seregní y sus compañeros, para Rodney Arismendi y demás patriotas presos.

No puede haber ningún cambio sin la caída de Bordaberry y sus cómplices políticos y sociales. La acción popular será siempre factor decisivo; de ahí la justicia del llamado de la CNT, para determinar con la acción y movilización de las masas, que la caída de Bordaberry signifique la conquista de las libertades democráticas y la constitución del gobierno provisional.

Al cumplirse un año del golpe del 27 de junio, el Partido Comunista reafirma su línea de combate contra la dictadura, su inquebrantable adhesión al Frente Amplio, y de unión con todas las fuerzas patrióticas y democráticas; su llamado a la clase obrera y al pueblo a no dar ni una hora de paz a la dictadura; su felicitación a sus afiliados y a los de la U. J. C. por la combatividad con que han actuado frente a la represión y a la tortura, convocándolos a redoblar el esfuerzo para hacer aún más poderoso al Partido que bajo la dirección de Arismendi y del C. C. se ha hecho indestructible y querido por las masas, para cumplir con el gran deber patriótico de derribar el régimen dictatorial.

La dictadura es cada día más frágil, pero ella no caerá sola. Más que nunca depende del esfuerzo de la gran clase obrera y el pueblo uruguayo.

PARTIDO COMUNISTA
20 de junio de 1974

APENDICE ECONOMICO

El gobierno se fijó como meta un aumento del producto bruto interno, en 1973, de un 4 %. Bordaberry dijo, posteriormente, que se la había alcanzado un 1 %. Sin embargo, para setiembre de 1973 la Cámara de Comercio Uruguayo-Alemana (RFA) calculaba una merma del 1 al 1.5 % y un descenso de la inversión del 19 %. Un informe del Fondo Monetario Internacional de febrero de 1974 indicó que el producto bruto por cápita descendió en 1973 un 1.2 %, comprendiendo un descenso del 0.7 % en la producción industrial y que las inversiones fijas que ya se habían contraído un 12 % en 1972, cayeron aún más en 1973 debido a las restricciones de la importación de materias primas y bienes de capital, y a la menor demanda de la población. Agrega el informe que más de un 20 % declinó el comercio de cemento para sectores públicos y privados. El informe gubernamental al CIAP reconoce que entre el primer semestre de 1972 y fines de octubre de 1973, la desocupación pasó de un 7.7 % al 10.5 %. Cada uno de estos índices ha tenido un mayor descenso en lo que va de 1974.

Es conocido el rotundo fracaso de los planes de exportación en 1973. En el Presupuesto Monetario correspondiente se previeron exportaciones por 365.9 millones de dólares y un saldo favorable en la balanza comercial de 103.5 millones de dólares. Pero las exportaciones alcanzaron sólo a 319 millones de dólares con un superávit de poco más de 24 millones de dólares.

En volumen en 1973 se exportaron 109.108 toneladas, menor a lo exportado en 1972, 1970, 1969 y 1968. De acuerdo a un reciente trabajo de la Federación A. de la Carne, mientras en el Plan de Desarrollo se prevía que los frigoríficos exportadores fajaran 1.182.000 vacunos, sólo fajaran 755.021.

En lanas también en 1973 se estuvo lejos de las previsiones de exportación. La producción fue algo mayor que la de 1972, pero siguió siendo sensiblemente menor a la de años anteriores y en volumen la exportación se redujo. El aumento del precio de la lana en los primeros meses de 1973 impidió que el fracaso fuera más ostensible. En 1974, a las dificultades en la comercialización de la zafra -que tuvo un pequeño aumento en relación a la anterior- se ha sumado la baja de los precios.

La producción lechera ha disminuido. La entrada de leche a Consumo en 1973 no llegó a los 200 millones de litros, lo que significa una reducción de 50 millones si se compara con 1969. En 1974 se ha reducido aún más y ha sido necesario importar leche en polvo.

La producción agrícola también disminuyó considerablemente. En 1972/73 el área sembrada de trigo se redujo a las 185.000 hectáreas y a una producción de 186.500 toneladas. Para 1974, se ha anunciado tímidamente una producción de 300.000 toneladas, muy inferior al consumo nacional y a las cosechas anteriores, excepción de la del 72-73.

En 1972/73, en relación a 1971/72, el área de trigo se redujo en un 45.5 %, la producción en un 38.2 %, el área sembrada de lino en un 34.9 %, la producción en un 30.6 %. Sólo hubo aumentos en el maíz, arroz, girasol y un crecimiento importante en el área sembrada y producción de sorgos.

En 1974 ha entrado en total crisis el comercio exterior, si bien las limitaciones de hecho a la importación han permitido hasta ahora un pequeño superávit que se viene angostando hasta quedar en 11.4 millones de dólares al 31 de mayo frente a 631 millones de dólares de saldo favorable que arrojó el año anterior en el mismo período. La baja fundamental en la exportación reside en el rubro carnes; al mes de

abril ya se habían exportado 28.000 toneladas menos que a abril de 1973; han bajado sensiblemente los precios internacionales de la carne aunque todavía se mantienen a un nivel mayor que el de los primeros meses del año pasado. El encarecimiento de las materias primas y los combustibles han llevado a importar por casi 54 millones de dólares más, comparando las cifras al 20 de mayo de 1974 y las de la misma fecha del año anterior, con volúmenes mucho menores.

El registro de importaciones y exportaciones que indica la tendencia futura, marca un déficit de más de 100 millones de dólares. En breve plazo la balanza de ingresos y egresos de divisas estará en déficit, pues si bien parte de las mercaderías se importan a plazo, hay que cumplir también los compromisos de crédito de 1973 que se vencen ahora. Por las características de la exportación de nuestro país, los primeros meses del año son los decisivos en la balanza comercial. Y si al 31 de mayo del año pasado había un superávit de 631 millones de dólares y el año terminó con un superávit de sólo 24 millones, y este año a sólo existe un superávit de 11.4 millones de dólares, puede deducirse que el déficit será de más de 50 millones de dólares. Si no hay una limitación a la importación o maniobras estadísticas como ya ha ocurrido, el déficit puede ser mucho mayor, dadas las solicitudes de importación acumuladas y las futuras compras de petróleo. Teniendo en cuenta que los otros rubros de la cuenta "Bienes y Servicios" de la Balanza de Pagos son deficitarios, tendríamos globalmente aún un déficit de unos 90 millones de dólares a lo que se suman otros 100 millones a pagar por las amortizaciones de la deuda externa del sector público. Teniendo en cuenta, además, que los precios internacionales de nuestras exportaciones tienden a bajar, aún en el caso que se concretaran algunas operaciones que hasta ahora parecen tener olor a "bluf" propagandístico, cómo se va a hacer frente a los déficits? A costa nuevamente del oro, como estuvo recientemente en el tapete, o acrecentando en elevadas cifras la deuda externa? Qué más entre también en los cálculos una gran devaluación para impulsar de todas formas las exportaciones, aunque sea a costa del conjunto de la economía nacional.

La deuda externa ha seguido creciendo. La deuda del sector público con no residentes -que es una parte de la deuda en moneda extranjera- se situaba a fin de diciembre de 1973 en 470.5 millones de dólares, unos 70 millones más que lo registrado en junio de dicho año, según informaciones del Banco Central, cuyo boletín económico-financiero indicaba que en junio de 1973 se había subvaluado la cifra de determinadas importaciones. Sólo por esta parte de la deuda hay que pagar más de 100 millones en amortizaciones en 1974. La deuda total del país, en moneda extranjera, del sector público con residentes y no residentes, del sector privado y de la banca privada, si se adiciona a los intereses, se cifra en unos 900 millones de dólares.

En el período de gobierno del Sr. Bordaberry, la moneda ha ido de \$ 368 y 370 por dólar para exportaciones e importaciones, respectivamente, a \$ 1.119 y \$ 1.130, lo que representa una devaluación del 205.4 %. El dólar financiero se sitúa en \$ 1.350 y el dólar en el paralelo se cotiza a \$ 1.500 por lo menos. Sólo desde el golpe del 27 de junio, la moneda se ha devaluado en un 30 %. A pesar de la modificación de aforos y de elevación de los reintegros para determinadas exportaciones, una devaluación de mayor proporción que las actuales como ya declinamos, sigue flotando en el ambiente.

En el segundo semestre de 1974, los problemas del comercio exte-

A UN AÑO DE LA HUELGA GENERAL CONTRA EL GOLPE

La C. N. T. nos ha remitido la siguiente declaración para su publicación:

"Hace exactamente un año, en la madrugada del 27 de junio de 1973, el Secretariado Ejecutivo de la CNT en cumplimiento de categorías promueven el cumplimiento de los Congresos de la Central, llamaba a los trabajadores uruguayos a responder con la huelga general al golpe de estado, reaccionario y de derecha, encabezado e impulsado por Bordaberry y sus cómplices.

En horas, centenares de fábricas y centros de trabajo fueron ocupados por los trabajadores; se paralizó toda la actividad productiva del país -salvo aquellos servicios esenciales cuyo mantenimiento fue dispuesto por el propio movimiento sindical-, y daba comienzo una heroica batalla que se prolongó por 15 días, en cuyo transcurso la clase obrera de nuestro país, haciendo derroche de coraje, disciplina ejemplar y espíritu de sacrificio, enfrentó la represión, las prisiones de centenares y de miles de dirigentes y militantes sindicales, los desalojos, muchos de ellos brutales, de las fábricas ocupadas, la campaña de intimidación y de mentiras desatada por el régimen, salvando así el honor y la dignidad de un pueblo educado en las tradiciones democráticas y revolucionarias del artiguismo, de un pueblo ingobernable por el látigo y la dictadura.

EL MERITO HISTORICO DE LA HUELGA

La huelga no logró derribar a la dictadura. Es más; los trabajadores debieron enfrentar, al término de la misma, el odio represivo del régimen de Bordaberry, expresado en despidos, en prisiones, en la ilegalización de la CNT y la persecución de sus dirigentes, en el despojo de derechos y conquistas, así como en su política de rebaja salarial, de desocupación y de miseria.

Sin embargo, y pese a ello, la huelga general hirió mortalmente al régimen; evitó su consolidación definitiva, cerró el camino al desborde del fascismo, despejó en el seno

del pueblo toda forma de expectativa o resignación, aisló a la dictadura, la que enfrentada a esta dura batalla inicial no logró conformar en su torno, ni entonces, ni después, la más mínima base social o política en qué respaldarse, y creó así las condiciones para su derrota posterior, ineludible y a breve plazo.

A UN AÑO

El año transcurrido ha confirmado la razón que tenían los trabajadores y la CNT al enfrentarse con todas sus fuerzas al golpe reaccionario, y la formidable influencia que la huelga tuvo en todo el proceso posterior.

Bordaberry y sus secuaces demostraron que la dictadura instaurada el 27 de junio de 1973 no tenía otra finalidad que preservar y acrecentar el saqueo de la economía nacional por parte de la oligarquía rosquera y ladrona de latifundistas, banqueros, grandes exportadores y monopolistas, de la que el propio Bordaberry es un principal exponente, aun a costa de la miseria generalizada de la población y de la ruina de la República. Desocupación, bajos salarios, estancamiento y retroceso de la producción, a la par de arrastrar al país a la peor y más grave crisis de su historia, han empujado a centenares de miles de compatriotas, obreros, técnicos, especialistas, a la emigración.

Para impulsar esta política no han vacilado en arrasar con los derechos y las libertades democráticas, con las más puras y arraigadas tradiciones de nuestro pueblo.

Pero también el año transcurrido ha comprobado que la huelga general y el enfrentamiento sin treguas a la dictadura no ha sido en vano. Se acentúa cada día la debilidad del régimen, su aislamiento, sus contradicciones internas. Sólo se sostiene apoyado por un mísero grupo de oligarcas, por el respaldo del imperialismo norteamericano, y por la acción de las fuerzas armadas, llevadas lamentablemente, a pesar de sus pronunciamientos positivos de febrero de 1973, a ser, una vez más, "el brazo armado de los intereses económicos y/o políticos" de la o-

ligarquía. Pero los acontecimientos muestran que también aquí se abre paso el convencimiento y la necesidad de un cambio, y de que no hay cambio efectivamente real y positivo, que no implique el alejamiento de Bordaberry y la rosca del poder, y la búsqueda de caminos de acercamiento con el pueblo, con la clase obrera, con todos los sectores sociales y políticos no comprometidos con la rosca.

DERRIBAR LA DICTADURA, ABRIR PASO A UN GOBIERNO PROVISIONAL

Por todo ello, es posible plantearse hoy el patriótico objetivo de derribar la dictadura y abrir a la constitución de un Gobierno provisional integrado por las fuerzas sociales y políticas representativas del conjunto de nuestro pueblo, por civiles y militares, Gobierno provisional capaz de llevar a la práctica objetivos mínimos de coincidencia patriótica, de atender los reclamos y las necesidades más perentorias de la población, y de restablecer los derechos y las libertades populares.

Alcanzar este objetivo requiere fundamentalmente unir a todo nuestro pueblo, organizar sus fuerzas, que son inmensas, y luchar sin treguas, conscientes de la dimensión de la tarea, pero seguros de que es posible vencer.

En este aniversario de la histórica huelga general, la CNT, la auténtica Central sindical de los trabajadores uruguayos, más firme y combativa que nunca, saluda a la clase trabajadora, a sus organizaciones sindicales, a los que sufren persecución, cárcel y despidos, y les dice: Adelante, compañeros! La dictadura caerá!

VIVA LA UNIDAD DEL PUEBLO ORIENTAL POR SALARIO, TRABAJO Y LIBERTAD! POR UN GOBIERNO PROVISIONAL, PATRIOTICO, DEMOCRATICO Y PROGRESISTA!

ABAJO LA DICTADURA HAMBREADORA Y DESPOTICA DE BORDABERRY! Montevideo, 27 de junio de 1974.

Balace de un año de dictadura

(véase de la pág. anterior) de la balanza de pagos, de la deuda externa, de la carencia de divisas, serán críticos.

Para completar el panorama económico-financiero debe tenerse en cuenta lo que significa un presupuesto de 600.000 millones de pesos, con un déficit estimado de 60.000 millones de pesos. El gobierno apuesta a la inflación, entre otras cosas, para encontrar la financiación de sus déficits, pero éste es, naturalmente, un camino fustoso.

Todo ello repercute en el galopante costo de la vida. Según las retroceadas y discutidas estadísticas oficiales, el costo de la vida desde marzo de 1972 a marzo de 1974 aumentó un 287,3 %. En el transcurso del año 1973, comparando fin de diciembre de 1972 y fin de diciembre de 1973, el aumento según la estadística oficial fue del 77,51 %. Si se toman los promedios anuales -que miden la real gravitación en los 12 meses- los dos últimos años son de lejos los de mayor carestía del pasado quinquenio, con un porcentaje muy elevado en 1973.

AUMENTOS ANUALES DEL COSTO DE LA VIDA

- 1969 - 20,9 %
- 1970 - 17,5 %
- 1971 - 23,9 %
- 1972 - 76,5 %
- 1973 - 96,9 %

Un reciente estudio de la CEPAL confirmó este porcentaje del 97 % para 1973.

De acuerdo a la estadística oficial, a marzo de 1974 se registraba un aumento del 23,4 %. La continuación de la política de mini-devaluaciones y la nueva ley de alquileres determinarán nuevos altos índices inflacionarios.

Teniendo en cuenta el porcentaje de aumento a marzo de 1974, por una parte, y por la otra, la estadística sindical que contabiliza cada uno de los aumentos de salarios en la actividad privada, desde el 1.º de enero de 1968, el salario real en marzo de 1974 era el 49,9 % y el 54,3 % según las fechas de ajustes salariales de 1968; incluyendo el salario vacacional y la rebaja de aportes al Banco de Previsión, el salario real oscilaba entre el 56,8 y el 61,2 %. Entidades que agrupan a trabajadores de los Entes calculan que a junio el salario real es muy poco superior al 50 % del salario real de 1967. El deterioro del salario real es muy pronunciado tanto en la esfera privada como en todo el sector estatal.

20 de junio de 1974. -

ADMITEN A LA C.N.T. EN LA O.I.T.

La delegación de la CNT fue aceptada por el "Grupo de Trabajo" de la OIT, dicen informaciones arribadas a nuestro país. La reunión de la Organización Internacional del Trabajo, que sesiona con representaciones gubernamentales, empresariales y obreras, se realizó en Ginebra en el mes de junio. Días antes, la dictadura había designado una "delegación obrera" a su conveniencia. Pero el "Grupo de Trabajo" aceptó la presencia de la CNT pese al cuestionamiento de los bordaberristas que fueron repudiados por la generalidad de las delegaciones obreras.

La delegación de la CNT presentó dos informes. Uno de información sobre la situación existente en nuestro país y otro de respuesta a Leguina que intervino en la Conferencia a fin de replicar a la CNT y a la delegación cubana que había planteado la situación uruguaya. El Grupo de delegados obreros emitió una declaración de solidaridad con el Uruguay, condenando al régimen y planteando una intervención más enérgica de la OIT. Se estima que en la próxima sesión del Consejo de Administración de la OIT se apruebe una dura resolución contra el gobierno bordaberrista por su represión contra los trabajadores y su desconocimiento de la OIT.

Cabe destacar que la política social de la junta militar chilena fue condenada por 224 votos contra uno y 124 abstenciones; las cuatro abstenciones "obreras" correspondieron a delegados de Brasil, Camboya, Ruanda y... Uruguay (los designados por Bordaberry).

Ahora es diferente...

=... por lo que el castigado futbol pasará a la órbita del flamante Ministerio de Vivienda y Promoción Social. Mejor sería que volviera a la órbita del deporte. Porque ya sobró con tener en el Mundial al gran seca, el Juancho, metiéndose en todo. Hasta mandándole emisarios a Porta con órdenes de que incluyera a Cubilla en razón de los servicios que éste le prestara cuando el match con Colombia durante la huelga general. A pesar de que Cubilla -que ya había recibido una amnistía especial- más parecía un reclame de Ottonello que un futbolista.

=... y después de tanto saca y pon resulta que el primer semestre de la balanza comercial terminó con déficit. El año pasado tenía 68 millones de dólares a favor; es que el primer semestre es siempre el más favorable. Cómo será el segundo semestre entonces...

NARANCIO EXTIENDE AL CLINICAS SU AFAN DE CORRUPCION Y DE CAOS

Tras lograr el descalabro general y la gangrenosa corrupción de la enseñanza, como se demostrara en Primaria, en Derecho, etc., Narancio arremetió ahora contra el ejemplar Hospital de Clínicas. El día 4 el "secretario docente" de Medicina Dr. Garbino (vinculado al asalto fascista a la Universidad) comunicó que en razón del reciente decreto que hace de la dirección del Hospital un cargo de confianza, el Dr. Hugo Villar era removido. Así Narancio "restaura la dignidad universitaria" (sic). En tanto, impulsa nuevas demoliciones, desde la limitación al ingreso a la enseñanza hasta la liquidación de la construcción del hogar estudiantil para jóvenes del interior. Pero con todo ello la lucha se acentúa.

NOS ESCRIBEN OBREROS DE INDUSTRIAS INSALUBRES:

"Arismendí siempre luchó por nosotros"

A "Carta Semanal" llegó la primer carta de lectores. Como? Pues, sencillamente, recorriendo a la inversa el mismo camino por el cual semanalmente llegamos a los hombres de nuestro pueblo. Un trabajador tuvo la iniciativa y llegó. Se refiere al compañero Arismendi y extraemos sus párrafos sustanciales.

"Yo soy un viejo trabajador de los frigoríficos. Charlando la otra vez con un cuñado mío que trabaja en una fábrica de vidrio, nos pusimos a recordar todo lo que había hecho Arismendi por nosotros dada la insalubridad de nuestras ocupaciones, y ahora que este gran compañero está preso por la roca, nos pareció importante que todos conociéramos esto, que puede ser historia vieja, pero que tan importante es para la vida de miles de obreros de nuestra patria.

"Me acuerdo muy bien de las largas reuniones que tuvo Arismendi con personal de distintas secciones de mi frigorífico, en especial de Matanzas y anexos, antes de dar en la Cámara las revelaciones sobre los índices de brucelosis y otras enfermedades profesionales. La brucelosis a la que también algunos llaman fiebre de Malta hacía entonces estragos entre nosotros y todavía hoy sigue atacando a hombres y mujeres de jando huellas imborrables. Las reuniones las hacíamos en nuestra propia Villa del Cerro y ahí aprendimos a diferenciar la forma en que Arismendi y otros diputados comunistas entendían que debían cumplir sus tareas parlamentarias de aquellos que sólo visitan cuando las elecciones. Gracias a él se aprobó en Diputados una ley imponiendo la limitación de la jornada de trabajo; pero desgraciadamente luego la sacaron con el argumento de las "mejoras ambientales" que están muy bien pero que son sólo una parte del problema. Arismendi siempre sostuvo que era necesario acortar además la jornada de labor en las secciones insalubres para de tal forma limitar el contacto del obrero al medio insalubre y aumentar así sus horas libres, o sea aumentar el contacto de los pulmones del obrero con el aire puro y sus posibilidades de recuperación en caso de haberse declarado un mal.

"Lo mismo me decía (...) que les pasa a ellos con la sílice que se les asienta en los pulmones a los obreros del vidrio, cobrándoles parte de su vida. Y me parece que se podría continuar con otros gremios con enfermedades profesionales como los gráficos con el saturnismo, los de curtiembres, de la química, obreros de las canteras, algunos de la industria metalúrgica y tantos más.

"Todos ellos deben recordar las batallas dadas por Arismendi y los gráficos en especial se acordarán que la eliminación de la reducción de la jornada fue lo que llevó a la huelga del 54. Más adelante Arismendi siguió luchando por las 6 horas en las industrias insalubres y fue el autor de cantidad de iniciativas de reducciones parciales y de leyes jubilatorias especiales, hoy totalmente vigentes, que buscan proteger la vida y la salud de los trabajadores.

"Me gustaría que el compañero Arismendi supiera que a cá, en los frigoríficos no nos olvidamos de todo eso, mientras él está preso y un enemigo declarado nuestro como Bugallo está de Ministro para burla de los trabajadores.

"(...) Podría decir entonces que no hay un sólo obrero honrado que aquí no esté en favor del reclamo de la libertad de Arismendi. Pero quiero decir también y me parece interpretar lo que todos piensan que esta detención ha servido para abrirnos aún más los ojos, por lo que nos comprometemos a redoblar aún más la lucha, hasta que salten del gobierno Bordaberry y los otros oligarcas y podamos con un gobierno provisional devolverle las libertades al pueblo y aplicar esas soluciones que están cantadas pero que frena la roca".

El lunes 8 se cumplieron dos meses de la detención del Primer Secretario del Partido. Detención debida exclusivamente a las mismas razones por las cuales los trabajadores - como aquellos que suscriben la carta que publicamos - expresan su más firme reconocimiento a la figura de Arismendi. Eso es, su trayectoria permanente de plena identificación con los intereses de la clase obrera y el pueblo. La protesta, que ha recorrido el país y tuvo intensa repercusión mundial, no debe cejar un solo instante: liberar a Arismendi, a Seregni, a todo patriota preso, es consigna cardinal en la lucha de hoy.

A pesar de la espantosa carencia de recursos a que se vio reducido el Clínicas por el odio de la oligarquía a la Universidad, todos saben que este hospital era el orgullo del país en materia asistencial. Era uno de los seis hospitales elegidos como "modelos" del continente por la Organización Mundial y la Organización Panamericana de la Salud; en él se introdujeron nuevas técnicas de tratamiento y se generalizaron métodos que sólo se concebían para tratamientos altamente pagos; en él asimismo se impulsó la docencia y se fomentó la investigación. Los interventores del Tribunal de Cuentas que cayeron luego de la intervención de la Universidad debieron reconocer que su manejo contable-administrativo era "cristalino".

Y eso es mérito de la Universidad y la Facultad de Medicina autónoma. Y mérito personal del Dr. Hugo Villar, considerado sin disputa el mejor administrador de este hospital.

El Dr. Villar tenía sin embargo sus culpas a pagar. Es hijo de un obrero de la Compañía del Gas. Estudió con grandes sacrificios. Fue Secretario General de la Asociación de Estudiantes y Presidente del Claustro de la Facultad. Ya en 1947 se vinculó a la docencia en la Cátedra de Histología y Embriología, luego a la de Anatomía Patológica. En 1954 es miembro estudiantil del Consejo Directivo del Hospital. Efectúa en los años 1954 a 1956 cursos de administración hospitalaria con el chileno Enriquez y en los años 59 y 60 con el peruano Almenara. En abril de 1961 fue designado Director. En 1971 fue proclamado a la Intendencia como candidato del Frente Amplio. Todo eso: sus orígenes modestos, su vida de estudioso, su preocupación por la problemática social, su saber, todo eso pesó en su contra. Por eso fue destituido; y ninguna otra cosa pudieron ni podrán levantar en su contra.

Al saberse su destitución se hizo presente en clara actitud solidaria el representante de la OPS en el Uruguay. Y durante horas y horas afluyeron al despacho del Dr. Villar los funcionarios, personal de limpieza, de cocina, administrativos, enfermeras, médicos; muchos de ellos llorando. La impresión que causó la noticia entre los internados fue penosa. Los Jefes de Servicio - especialistas de nivel continental - acudieron ante el interventor de la Facultad Gonzalo Fernández; éste admitió todo, pero, dijo, "Villar no tenía la confianza política de las autoridades".

Al día siguiente comenzaron a caer pelotones de los grupos de choque de Narancio y tras ellos el sustituto de Villar, Dr. Boix. Sus credenciales? Se ha dicho: docente auxiliar (carguito honorario) y Adjunto de Clínicas (nunca llegó a serlo). Y subdirector técnico del Hospital Militar. El Dr. Boix se encontrará con algunas diferencias. En el ejercicio anterior el Clínicas tuvo un presupuesto que es la mitad del presupuesto del H. Militar, con una población asistencial tres veces mayor; o sea que el Clínicas debe atender la curación de cada paciente con la sexta parte de los recursos que tiene el Hospital Militar. Ese es el milagro del Clínicas: organización, capacidad y desinterés. Esto lo terminó Narancio. Boix tiene otras perspectivas: quedar bien, aspira a dirigir el Servicio Nacional de Salud.

En tanto, el ex Decano de Ingeniería, Ing. Julio Ricaldoni, personalidad relevante, es inconcebiblemente procesado en lo que constituye un verdadero atentado, invocándose el episodio que dio la excusa para la intervención de la Universidad.

Y paralelamente, Narancio lanza calladamente su resolución 273 que establece que "previo a todo llamado a aspirantes a concurso para la provisión de cargos docentes, deberá realizarse una convocatoria a aspirantes... a efectos del breve análisis de los antecedentes personales de los aspirantes, a fin de probar su notoria filiación democrática". Se establece que el servicio hará llegar la lista al Rectorado el cual, como estaba previsto en anterior resolución, consultará la lista con la policía. El D-6 suministrará entonces la lista de los que "habiéndolo cumplido satisfactoriamente la prueba señalada, están habilitados a aspirar al llamado definitivo". Es de preguntarse por qué, para apresurar los trámites, no dispone Narancio que sea el mismo D-6 quien indique lista y llamanamente quien ocupará el cargo.

LAS DETENCIONES MASIVAS NO FRENAN LA PROTESTA

En repudio al asesinato de Nibya Sabalsagaray y en protesta por los últimos atentados en la enseñanza, el pasado viernes 5 hubo paros y acciones diversas en el medio estudiantil, incluyendo paros y volantes en liceos.

A las movilizaciones ya enumeradas en nuestro número anterior y que dieron pie a la insólita reclusión de 300 estudiantes de Medicina en el Cilindro acusados de "acciones disolventes", se agregó una masiva redada realizada días después contra los estudiantes del Nocturno del Zorrilla; también varios centenares de estudiantes fueron llevados al Cilindro. En el día martes, una manifestación organizada por FEUU y con la participación de mil estudiantes, recorrió 18 desde Plaza Libertad, arrojando volantes y poniendo dos pasacalles entre Julio Herrera y Rfo Branco. Un gran despliegue impidió un homenaje a Varela el jueves, pero igualmente en medios estudiantiles crece el ánimo de protesta contra los personeros fascistas del régimen.